

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA — AVISOS Y NOTICIAS

Número ochenta y cuatro
Id. atrasado

LA ACTUALIDAD

Los "sin trabajo"

Vuelve a presentarse el problema de los sin trabajo. El Gobierno se preocupa de ello, y por las noticias que nos llegan de la corte, el nuevo ministro de Fomento se propone dar ocupación a cuantos estén en paro forzoso. Es obligación del gobernan-te evitar que los ciudadanos encuentren la muerte en la inanición, y el desarrollo de cataclismos que origina la desesperación ante la imposibilidad de atender a las necesidades más apremiantes del organismo.

Pero el modo de atender al problema como va a hacerse, es tan arcaico y manoseado, tan deficiente, que si bien ataja de momento la miseria, deja sin resolver la cuestión y es cosa de estar continuamente al Estado distribuyendo una limosna de trabajo que cuesta al contribuyente muchos miles, si es que el socorro de necesidades no se convierte en pura y neta manera de hacer política, como a menudo se ha evidenciado en la distribución de créditos por calamidades.

Dada la trascendencia del problema de los sin trabajo, es hora ya de que se vaya directamente a su solución. Acertado nos parece el propósito, para extinguir la mendicidad, de montar un centro de enseñanza donde se dote a los vagabundos de un oficio, haciéndoles así útiles a la sociedad y dignificando su persona.

Mas para la solución grande, la que abarcase el problema desde su raíz, hay que tener presente que si están los brazos con exceso en las ciudades, en cambio muchas tierras permanecen sin cultivar, encerrando una riqueza que por culpa de sus propietarios se conserva en potencia, cuando podría ser una hermosa y consoladora realidad.

Ya que existen terratenientes que mantienen por desidia, por distracción improductivas grandes extensiones de terrenos, el Estado, a estos melos administradores de sus propiedades, les debiera enseñar a hacerlas útiles a la humanidad sin merma de sus actuales ingresos, se debiera convertir en su tutor, para que supiesen aprovechar sus riquezas ayudando a resolver al mismo tiempo un aspecto importante del problema social.

Hay que predicar el retorno a los campos: en su seno encierran tesoros suficientes para resolver esa crisis de hambre y de trabajo que se siente en España, empero no se convencerá al bracero a que vuelva a la labor agrícola después de haber probado las condiciones del trabajo en la ciudad, mientras no se le ofrezcan garantías y vea en perspectiva un mejoramiento en su condición social.

Una sabia ley que convirtiese al obrero agrícola que se afanase para la mejor y más abundosa producción de las tierras que cultivase, en propietario de ellas, estudiando formas de ahorro que permitiesen en una serie de años ese cambio sin menoscabo alguno para los actuales propietarios, ley que librase además a las tierras que fuesen objeto de perfeccionamiento en sus cultivos de las presiones del fisco, alentaría al obrero a dedicarse afanosamente a acariciar la tierra, con lo que la nación entera saldría gananciosa pues la mayor producción acrecentaría la riqueza del país y en el cultivo muchos obreros que hoy emigran o están sin trabajo encontrarían el remedio a sus males.

Emilio Gaborian también se ha distinguido en este género literario. La publicación de «L'Affaire Leroux» le valió la amistad de Milland, director del «Petit Journal», que le ofreció 18.000 francos anuales por escribir para su diario una serie de novelas judiciales que obtuvieron un éxito extraordinario.

Gaborian escribía bien, a diferencia de muchos de sus colegas, y los argumentos de sus libros eran siempre interesantísimos.

La muerte, por apoplejía, vino a sorprenderle cuando se hallaba trazando las últimas páginas de «Ninette Suzor», su obra maestra.

Un caso único, sin precedente en los anales de la navegación, se ha registrado en los anales del puerto de Nueva York.

Hace diez días zarpó de allí uno de los mayores transatlánticos de la Red Star Line, el «Valerland», conduciendo un solo pasajero a bordo.

Esta única persona es Mme. Harry Pailloch, mujer de un «sportman» muy conocido en Nueva York.

Ninguna otra persona, de paso, se encontrará con ella en la primera clase del gigantesco navio.

Por consecuencia, tendrá a sus órdenes a 150 mozos y criados; una orquesta tocará para ella sola durante el viaje, y en sus paseos solitarios por el puerto podrá monopolizar la conversación del capitán.

Por ella habrá de bajar las toldillas, a babor ó a estribor, cuando haga mal tiempo; por ella sonará la gran sirena para anunciar el almuerzo, y por ella se preparará el diario el gran comedor.

El «Valerland» será un yate de recreo durante toda la travesía por la cantidad que paga un pasajero de primera clase.

ARGOS.

DE VALENCIA

El circo en el hospital

Cuando los *clowns*, los acróbatas y las bellas artistas del teatro-circo de Apolo llegaron al hospital, y en sus espaciosas salas se juntaron con las monjas que aprisionaban el rostro con blancas y almidonadas tocas, me pareció que iba a presenciarse una escena de *La fuerza bruta*.

Pero por esta vez los artistas no eran llevados a aquel mundo de austeridad y dolor por la desgracia propia, sino para endulzar la ajena.

El Circolo de Bellas Artes organizó la fiesta para los niños enfermos el día de Reyes, y para completarla repartió juguetes a granel entre aquellas desgraciadas criaturas.

Los artistas, pues, que siempre dominan la patología del espíritu, fueron los Magos que guiados por el dolor de la infancia, aportaron a los amplios y silenciosos salones del hospital una ráfaga de alegría, convirtiéndolos en clínica del alma.

El payaso les llevó la muñeca de la gracia chocarrera; el acróbata, la agilidad admirada y envidiable, sobre todo para el que sufre postración; la bella artista reina del diáboló les recordó sus juegos de la calle, asombrándoles con su habilidad, y en tanto los socios del Circolo completaban la limosna de amor y de alegría a tan tiernos corazones, repartiendo juguetes, que los enfermitos recibían afanosos en el lecho del dolor, como si fueran salud del alma que sentían retrozar por todo el cuerpo.

El tierno y divertido espectáculo vuelve a hacerse, pensar en el gran Benavente, que ha fundado el Teatro de los niños como amoroso tributo a la generación que llega.

«¿Qué hubiera dicho el pálido dramaturgo viendo *clowns*, acróbatas y señoritas lucir sus habilidades y representar graciosas pantomimas ante un público de niños enfermos, acostados en niveles camitas, que olvidan sus dolores y que la medicina de la gracia les hace admirar, reír, disfrutar y batir palmas?»

«¿Qué mayor caridad pudo ofrecerse en día de Reyes a un centenar de niños que sufren en las salas de un hospital que derraman alegrías en el corazón y ponen alas en el abatido espíritu?»

Los trabajos ginecísticos y una chocante pantomima se repitieron en dos salones para que todos gozaran del espectáculo.

La reina del diáboló, que es más niña que mujer y prodigiosamente hermosa, debió parecer a los docientos infantes, con su habilidad, su donaire, su dulce sonrisa y su dorada cabellera, el hada bienhechora de los niños, la aurora que pintaba de púrpura y oro los negros horizontes del dolor.

Artistas del circo y socios de Bellas Artes fueron en esa fecha la cabalgata de Magos del solaz, que acompañados de la gracia y los juguetes, repartiendo los besos del arte en almas doloridas, oyeron a su paso como marcha triunfal las risas y los aplausos en que se establecía el aborozo infantil. Y aquel franco reír llevó é todas los ambientes del hospital vibraciones alegres, que apagaron los ecos de ayes, angustias, lamentos y dolores.

Un pobre enfermo no vela bien en la posición horizontal en que se estaba, y no podía moverse porque le habían cortado una pierna. Entonces, monjas y enfermeras le ayudaron a incorporarse, sosteniéndole con almohadones. Había que ver como resplandeció la alegría en su semblante!

Otro pobrecito, flácido y enclenque, no tiene salvación. Su muerte esta predicha por la Ciencia a plazo corto. Al llegar los juguetes se le dio una pelota de goma; pero no le satisfizo del todo.

Querío la pelota y ademas una escopeta.

Sin regatear para nada aquella ilusión de moribundo, fué complacido y dulcemente acariciado. El niño entonces empuñó el arma, acunó y, con voz celta apagada, decía *¡pum!*, simulando el disparo alegremente.

Pobre niño, a quien tal vez mata la herencia fisiológica. La Ciencia no puede enmendar la Naturaleza para salvarlo; pero el Arte sí pudo poner en tus labios, cardenas tal vez, la última sonrisa placentera y en tu espíritu la última ilusión en vísperas de morir.

Rendidos elogios envió al Circolo de Bellas Artes y a los artistas de Apolo. ¡Benditos los que saben suprimir algunos dolores de la Humanidad!

J. FILLOL SANZ.

Revista Teatral

«El Daltabaix»

Teatro Principal.—(Barcelona) *El Daltabaix*, traducción de «Las de Barranco», por Santiago Rusiñol.

Rusiñol por su carácter bondadoso, incapaz de la envidia, por su temperamento expansivo y por su impresionabilidad, es hombre fácil a los entusiasmos.

Y Rusiñol allá en Buenos Aires se entusiasma con la comedia argentina «Las de Barranco», que le pareció una maravillosa obra dramática, una mosca blanca en la dramaturgia moderna, un portento de gracia, donaire, habilidad y sentimiento. Tan entusiasmado estaba Santiago Rusiñol con la comedia de Laferrere, que hasta le parecía nuevo el género a que pudiese pertenecer la nueva *ava Félix* y no ocultaba decir que no sabía en que especie clasificarla.

Pero Rusiñol, cuyo entusiasmo le honra se equivocó. Además Rusiñol es demasiado modesto; porque la mayor parte de sus comedias originales, valen mucho más que la que acaba de traducir.

«Las de Barranco», es una comedia más, una comedia habilidosamente combinada a la manera de las del actual teatro español. Pero ni tiene la gracia en el diálogo, ni el vigor en los trozos de los caracteres, ni el ingenio en la observación de los Quintero, ni tiene tampoco, la fina ironía, las delicadesas, el insuperable aticismo ni el fondo ni la transcendencia de Benavente.

Es más, es una comedia que parece esbozada y que participa del sainete muy a menudo. Lo más original de ella es la concepción del carácter de la madre de «Las de Barranco» cuyo egoísmo pretende sacrificar la felicidad de sus hijos. Pero algo de ello ha sido felizmente tratado en muchas otras obras del teatro francés, alemán é italiano, y episodicamente en el propio teatro nuestro.

El carácter de la madre es indudablemente el que se nos aparece más consistente, pero a su lado los demás ó son completamente burros ó son ridículas caricaturas de la realidad. «Carmen», por ejemplo, al que dió gran valor el arte de Margarita Xirgu, no nos presenta nunca sus matices psicológicos, como no los presenta el protagonista «Linares», que ni en una frase ni en una situación se nos dibuja nunca. Ni siquiera en la escena final del acto tercero en que habla como un escritor cursi. Las figuras de las otras dos hermanas «Manuela» y «Pepa», la primera no nos interesa por lo burros, y la segunda es grotesca y asañada, como grotescos y asañados son los tipos de «Barroso» y de «Romanos».

La habilidad del comediógrafo se echa de ver en la preparación de la escena final del acto tercero; en cambio el desenlace resulta precipitado y de un simbolismo inocentón é infantil el final de la obra.

El público ríe las situaciones cómicas de la obra y los chistes que ha puesto Rusiñol en el diálogo que es no obstante menos pintoresco é ingenioso que cuando el ilustre pintor-poeta, no tiene que sujetarse a los deberes de conienzudo traductor. Al terminar la obra Rusiñol fué repetidamente llamado a escena.

«Alma Remota»

Teatro Español.—(Madrid) *Alma Remota*, comedia original de don Antonio Linares, música del maestro Aroca.

Ha aquí el argumento:

«En una quinta cercana a la costa del Cantábrico vive con su madre Felicia, joven y hermosa, pero cuyos ojos sin luz tienen como sumida su alma en las remotas legiones del ensueño. Pasando en su compañía una temporada veraniega, esta Irene, mujer de energética voluntad, resuelta a buscar la felicidad y a conquistarla, artista de corazón, y unida a un hombre vulgar y positivista, enriquecido por malas artes. En vano trata Irene de despertar en el escéptico corazón de su esposo sentimientos de nobleza y honradez. Diego, que tal es el nombre del marido, se burla de los requerimientos de su esposa, y ella, fiero y arrogante, rompe con él, arrojándole a la faz la emejeza de sustituirle con su amante.

Y este momento del drama, como dejo indicado mas arriba, la música refleja a su manera la tempestad que agita el alma de Irene, sus vacilaciones, sus recuerdos, su desesperación...

Pero la despreciada esposa, que hasta aquí nos habia parecido una mujer de recto carácter y de conciencia escrupulosa, no vacila, después del rompimiento con su marido, en cometer una villanía mucho mayor que todas las que hubo de cometer su esposa; la villanía de arrebatar a la pobre ciega el hombre de sus amores, y de burlarla, sopeada y atreptamente. Y este inicio proceder no tiene por disculpa el influjo de una pasión avasalladora. Cuando mas, es un impulso fisiológico. Irene, que no se habia fijado en Alvaro, el novio de su amiga, al día siguiente de reír con Diego solicita

ella misma el amor del joven, después de darle tocar al pleno una sentida sonata...

Y el drama acaba oyendo la infortunada ciega el rumor de besos con que Alvaro paga el enamoramiento de Irene.

He aquí lo que acerca de la obra escribe el crítico de «La Correspondencia de España»:

«El joven autor de «Alma remota» escribe muy bien. Basta oír el diálogo de su primera comedia para advertirlo. Diversos trabajos suyos lo habían acreditado también así. No sería, pues, justo engañar a un hombre de talento, y si aligen le dijera a don Antonio Linares que «Alma remota» habla encantado al público, le engañaría. Cierto es que, después de los siseos con que fué acogido el final del primer acto, vinieron los aplausos al acto segundo y al tercero. En el segundo especialmente, un parlamento fué aplaudidísimo, y el señor Linares llamado a escena con aclamaciones ruidosísimas.

El joven autor de «Alma remota» tiene, sin embargo, el suficiente talento para habérselo hecho cargo de que estas ovaciones procedían de los amigos y del cuerpo «alabarderil». Ni los espectadores que pagan, ni las minorías intelectuales tuvieron la menor participación en aquellos fingidos entusiasmos, ó mucho me equivoque.

El intento del señor Linares de escribir un drama sinfónico, buscando el auxilio de la música para explicar los sentimientos inconcretos ó para hacer más intensa la emoción, sólo alabanzas puede merecer. En París se ha hecho otro tanto, con gran éxito, no pocas veces; pero siempre en teatros de terminaciones, en funciones puramente artísticas. En el Teatro de Arte, que tan ilustremente dirige Miquis, una tentativa de ese género sería de no poco interés. En el teatro Antoine actualmente se hace «Romeo y Julieta» con fragmentos musicales de Berlioz.

En «La Arlesiana», que yo vería resucitar con mucho gusto, las notas de Bizet valen tanto como el drama mismo. El propósito de Linares era, pues, excelente. Por desgracia, entre el propósito y su ejecución ha habido una desproporción enorme.

En «Alma remota» es todo pueril, libresco y artificioso. No es obra escrita para remover ideas; jamás oímos en boca de ningún personaje nada que no suene a vulgar y a dicho mil veces. Le prosa es bellísima; pero insignificante los conceptos. No estamos tampoco ante una producción de poesía intensa; sino de trama efectista, inabilmemente amañada.

No nos hallamos ante un drama humano, observado directamente en la vida; todos los actores hablan en el mismo lenguaje, y éste es puramente «literario», sin verdad, sin matices, sin variedades. Sólo un tipo habla en su propio léxico, y es el abuelo Juan; pero éste sólo aparece en una escena, y para soltar un parlamento retórico tan falso y de fácil aplauso, que, hace veinte años, todo discípulo de Echegaray hubiera deseado suscribirse con su firma. Yo amo un teatro moderno cuando se sustenta en la poesía de Ibsen, en la psicología de un Jorge Porto Riche, ó en el ingenio sutil y sudaz de un Bernard Shaw; pero cómo hemos de tomar por arte moderno el artificio, la osadad, la incoherencia? Lo extravagante no es lo artístico precisamente, aunque pueda haber extravagancias bellas.

Los personajes de «Alma remota», cuando giran a nuestra vista, muevense como marionetas y hablan como ateneístas; de sus almas y de sus luchas nada sabemos. Como fundamento de que una mujer plante cínicamente a su marido para anunciarle el proyecto de entregarse a otro hombre, sólo nos dice el autor la casualidad de que se ha apoderado de un «diario íntimo»; el recurso pertenece al repertorio del «viejo régimen». Para despertar dos pasiones, una arrolladora y triunfal, otra resignada a morir de amor, basta que un compositor toque uno sonata, y, en realidad, lo que allí se busca es el efecto plástico para un «final de acto». Para desenlazar la comedia se prepara arbitrariamente otra, «situación teatral» de las más manoseadas: una mujer oye al hombre amado, que pasa riendo en brazos de otra. Todo esto hace el efecto de algo insincero, convencional, pasado de moda, y nada de todo ello—puro efectismo de teatro, a fin de cuentas—era tan difícil de decir que requiera el concurso de la música para expresarlo. El «Alma remota» de la ciega-cieca, protagonista del drama, no descubre el menor rincón que nos interese.

Fácilmente pudiera escribirse una reseña amena, graciosa, entretenida, a costa de esta primera comedia del señor Linares. Yo renuncio, desde luego a escribirlo. El talento del autor de «Alma remota» merece gran consideración literaria y tiene derecho a que se le hable sin ironías, sin eufemismos, con el honrado acento de la más ruda sinceridad. El señor Linares, que ha fracasado ahora—a pesar del buen éxito aparentado que el aplauso de los amigos—, acercara otras veces, cuando no nos de lo libresco, sino lo vivido, y cuando, en vez de implantar extemporaneamente modos extranjeros, nos entregue en sus dramas su ingenio pensamiento. Yo le deseo grandes victorias escénicas. Hago mas que desearlas: se las auguro. Y espero que algún día él mismo sonreirá cuando recuerde esta postura pueril que adoptó al abordar la escena por primera vez.

Los parlamentos se interrumpen, como ya dije, para que el joven maestro Aroca «wagnerice» un raito de vez en cuando. En algunos de estos números musicales, que yo no grande inspiración, hay dominio de la técnica y buen gusto. Uno de ellos fué repetido con justicia.

LA CORONA DE PORTUGAL

Declaraciones de un pretendiente

La Nueva Prensa Libre, de Viena publica una entrevista con el duque Miguel de Braganza. El pretendiente portugués, que vive bastante retirado en el castillo de Seebenstein, no lejos de Viena, tras haber recordado la reconciliación que hubo entre él y el Rey Manuel á raíz del asesinato del Rey Carlos, ha hecho las declaraciones siguientes:

«Me dicen que en Portugal nadie piensa en la vuelta del Rey Manuel y en la duración del régimen actual. Si el país quiere volver al régimen monárquico, no tiene más remedio que acudir á su antigua dinastía. Si la Patria me necesita y me llama, no podría negarme á ese deber, aunque sea difícil y lleno de espines. Nadie puede sospechar en mi ambición. Si el país prefiere á sus actuales amos, yo me impondré á él seguramente. En virtud del derecho y de la tradición, yo soy el jefe de la Casa de Braganza, á pesar de la ley de 1837, que considera como no existentes á mi padre y á sus descendientes, y á pesar de la ley reciente que extraña á los miembros de las familias que han reinado en Portugal.

Por el momento, yo me atengo á seguir los acontecimientos con atención y a permanecer en relaciones amistosas con mis viejos partidarios. Es ocioso establecer un programa detallado de lo que haría llegado el caso. Por otra parte, yo me creo libre de decidir, por medio de sus representantes, en materia legislativa. Me atiendo, pues, á indicar las ideas principales que habrían de prevalecer si fuese llamado por mi país.

La cuestión financiera se impondría desde luego; sería necesario repartir mejor las cargas que hoy pesan exclusivamente sobre los débiles.

En lo que á mí personalmente se refiere, mi ideal es el progreso y la libertad individual la más amplia posible.

Interrogado acerca de las probabilidades de que pueda ser llamado al trono, el duque ha contestado:

«Creo que acontecimientos serán tan graves, que á raíz de ellos se suspirará por un cambio que garantice un mejoramiento de la situación. El descontento es cada vez mayor y cada vez más general, y se hace tanto más peligroso cuanto que él se manifiesta bajo una forma más anárquica.

Salgo dentro de algunas horas para el Mediodía, probablemente para Pau, donde pasará el invierno, porque no soporto el frío. Se dirá que yo me acerco á Portugal para conspirar; pero eso es inexacto. Indudablemente yo me entretendré con algunos partidarios; pero no me mezclaré en ninguna conspiración, y cuanto á tirar de espada, eso va contra mis convicciones. Dejo á los sucesos seguir su curso. Si los portugueses me llaman, mi deber será acudir á su llamamiento; pero creedme, yo no tengo ambición, porque entraría en una senda de espines. Sin embargo si fuese necesario, estoy pronto.»

De Política

Una carta

El conde de Romanones ha recibido la siguiente carta:

«Excmo. señor Presidente del Congreso de los Diputados.

Muy distinguido señor y respetable presidente: Si como es obligación de V., lee diariamente la prensa española, se habrá fijado en las enconadas polémicas que con motivo de los últimos debates sobre la administración municipal de Barcelona vienen sosteniendo diferentes órganos de la opinión republicana.

Si yo me permitiera á excitar su curiosidad en este punto, sería bien modesta la misión mía.

No me dirijo al curioso; regular la autoridad del presidente del Congreso de los Diputados.

El señor Lerroux, diputado como yo, sin que por mi parte mediara personal provocación, autoriza en uno de los órganos de la prensa que le acatan como jefe, acusaciones contra mi persona y mi moral política que yo mismo calumniosas, como creo podré probar con creces.

Mi paciencia y mi decoro tienen su límite, y me estimaría lastimado y hasta imposibilitado para la vida pública si una vez más tolerara el que hace muchos años, sin fundamento alguno, en mi entender, se vengaran librando batallas calumniosas por aquellos á quienes acusé probando mis serios.

En cualquier sociedad particular no se toleraría la existencia de personas de dignidad no reconocida, sin menoscabo del honor de los demás. ¿Habrá de darse tal bajeza en la más alta representación nacional; en el Parlamento?

Entiendo que esto no debe ser sin desprestigio del propio Congreso.

El Parlamento aún tardará en abrirse y sería difícil que tuviera estado parlamentario el asunto que pertenece á intimidades de la vida pública; la nación el país se mancharía por el hecho de recoger estas cosas.

Por otra parte, tampoco puedo permanecer siendo de tales infamias si estoy dispuesto á tolerar que continúe este espectáculo.

Ruego a V. pues, invocando artículos del reglamento del Congreso y por exigirlo así las circunstancias, se sirva reunir a los jefes de las minorías parlamentarias para exponerles mi deseo de que se forme con los representantes de todas un tribunal de honor que nos juzgue al señor Lerroux y a mí.

Por mi parte sólo deseo que mis mayores enemigos, desde el señor La Cierva hasta los carlistas, formen parte de

Manifestaciones de un ministro

Una periodista ha celebrado en el corte un interview con un senador ministerial. He aquí un fragmento de ella:

«En cuanto al programa para el porvenir, se aprobará la instrucción militar obligatoria, no el servicio, pues el proyecto que hay en el Senado quedará restringido en la forma que anuncio.

Reformar fundamentalmente la enseñanza, no podrá siquiera intentarlo, porque el mayor enemigo de sus ideales en esta materia, es el actual ministro de Instrucción pública.

Además, á las Cortes no podrá ir hasta abril, y aunque es muy habil parlamentario, quedará maltratado para explicar la crisis que tiene ó aparenta tener algo inconfesable, sin contar los embrollos en que se metió desde aquí á la fecha apuntada.

—¿Qué si fracasas, como usted supone, qué va a pasar aquí?

—Es una incógnita. Forzosamente habría de sucederle alguno en el mundo. Voy á descartar al señor Morat, porque con la actual mayoría no podría hacer nada, y el poder moderador no es fácil que se decidiera á concederle el decreto de disolución ni el de convocatoria.

No es el señor Canalejas tan altruista como fué el señor Montero Rios, acaso arrepietado ya de lo que hizo, de ceder á su sucesor todas las fuerzas para que en el banco azul se negara a seguir su política cuando por el alboroto de unos cuantos oficiales en Barcelona se aprobaba la famosa ley de jurisdicciones.

El general Weyler es otro candidato, pero la prudencia exige que no se eche mano de él hasta el último extremo; el conde de Romanones aguarda pacientemente que vaya á él la montaña; don Amós Salvador puede acariciar aquellas ansias de jefatura que le acometieron cuando se puso en pleito la primogenitura del partido liberal. No podemos hacernos ilusiones acerca de una pronta vuelta del señor Maura, porque nosotros, en un ataque de incomprensible vanidad procuramos su impopularidad acusándole de reaccionario, cuando es mucho más liberal que los que se hallan en nuestras filas; la ejena conducta y la patina del tiempo serán su mayor sinceración. Los hechos probarán que la reacción se encubre á veces con las máscaras de la democracia.

Habría, pues, como vulgarmente se dice, que apurar la colilla; y cuando calga el señor Canalejas, que no tardara, será preciso elevar á otro sobre el pavés, á otro luego y acaso otro mas tarde; bien entendido que ninguno de ellos lograra consolidarse en la dirección suprema de las huastas.

Entonces los conservadores, como única fuerza organizada, se encargaran del poder, mientras en la oposición lo haremos culpas pasadas, enterraremos para siempre el simbólico morrion y se disolverá esta ya disgregada agrupación que, según gráficamente dijo el señor Meila, sólo aparenta estar unida por el cemento del presupuesto, y se pensará en la formación de un nuevo partido, si se encuentra el hombre que sepa regirlo.

—¿No habrá algo de pesimismo en tales aseveraciones?

—Ojalá lo hubiera; pero tanto mucho no engañaríamos.»

Y con esto se despidió afablemente de nosotros, para buscar inspiración al lado del señor Montero Rios, de quien es asiduo tertuliano.

Las víctimas de la aviación

Con las trágicas muertes de Caumont y Hoxley, acaecidas el 31 de diciembre las víctimas de la aviación hasta la fecha, se elevan a 31. He aquí la lista.

1898.—17 septiembre. Teniente Seldfriger (americano), Fort-Meyer.

1909.—7 septiembre. Lefebvre (francés), Juvisy.

22 septiembre.—E. Rossi (italiano), Roma.

6 diciembre.—Capitan Faber (francés) Boulogne.

6 diciembre.—Fernandez (español), Niza.

1910.—4 enero.—Dalgange (francés.) Burdeos.

2 abril.—Le Blon (francés), San Sebastián.

13 mayo.—Hauvette Michellin (francés), Lyon.

2 junio.—Zosely (húngaro), Budapest.

17 junio.—Speyer (americano), San Francisco.

18 julio.—Robi (alemán), Stettin.

3 julio.—Waltcher (francés), Béthény.

10 julio.—D. Richer (belga), Gand.

12 julio.—Rolls (inglés), Bournemouth.

3 agosto.—N. Kinet (belga), Bruselas.

3 agosto.—Walden (americano), Minessota.

20 agosto.—Teniente Vivaldi (italiano), Monte Mario.

22 agosto.—Van Maesdick (holandés), Amberes.

25 septiembre.—Pillot (francés), Le Mans.

27 septiembre.—Geo Chavez (germano) Domodossola.

28 septiembre.—Plochman (alemán), Mulhouse.

Lecturas y Comentarios

Novelistas judiciales.—Un trasatlántico para una pasajera.

La boga que han adquirido las novelas judiciales, da ocasión á la revista «Madame le Monsieur» para evocar el recuerdo de los autores franceses que más se han ilustrado en el género. En primer lugar, cita al vizconde Ponson du Terrail, creador de «Rocamboles», un tipo novelesco capaz de hacer palidecer al propio «Sherlock Holmes». Ponson du Terrail producía con una fecundidad espantosa.

El año 1885 escribió al mismo tiempo cinco novelas, que se publicaban en otros tantos periódicos de París. Trabajaba desde las cuatro hasta las diez de la mañana, dedicando el resto del día á frecuentar las redacciones de los periódicos, las salas de armas y los teatros.

Almacenes MATONS

Positiva é importante REBAJA DE PRECIOS en todos los artículos

Para las familias es la SECCION DE GANGAS un verdadero ahorro
Ultimos dias de los VERDADEROS REGALOS ofrecidos por estos almacenes á sus clientes

C'AN JUANET

Jaime II, 39 á 47
San Bartolomé, 24-26-28

1.º octubre.—Haas (alemán), Welle.
7 octubre.—Mazevick (ruso), San Petersburgo.
23 octubre.—Capitan Madto (francés) Douai.
25 octubre.—Teniente de Meule (alemán), Magdebourg.
28 octubre.—Blanchard (francés), Issy les Moulineaux.
27 octubre.—Teniente Saglietti (italiano), Roma.
17 noviembre.—Johnstone (americano) Denver.
3 diciembre.—Eamarola y Cartellani (italiano) Roma.
3 diciembre.—Cecil Grace (italiano), mar de Norte.
26 diciembre.—Piccolo (brasileño), Sao Paulo.
28 diciembre.—Lofant (francés) y Po-le (español) Issyles Moulineaux.
31 diciembre.—Teniente Caumont (francés), Le Buc.
31 diciembre.—Hoxley (americano), Los Angeles.
31 diciembre.—Molant (francés), Nueva Orleans.
Que el año 1911 no resulte tan funesto para los intrépidos aviadores desean los amantes de la aviación, aunque hay ya que registrar otra víctima, la del aviador Ruslyen, ocurrida en Belgrado el día 9 del corriente.

curso interpuesto por los parientes de un individuo que testó en vasculencia, al dictado, por no saber escribir, y que el notario redactó en castellano. Los recurrentes alegan que el testamento no es válido por no haberse escrito como el testador lo dictó.
En la casa de socorro, fué curado ayer por la mañana un niño que presentaba una herida en una mano que se había producido con un cuchillo en su propio domicilio.
El juez de instrucción del distrito de la Lonja, cita, llama y emplaza á Juan Mercant para que en el plazo de diez días se presente en dicho Juzgado á declarar en la causa que se le sigue por el delito de contrabando.
Los Concejales que componen la minoría republicana del Ayuntamiento han formulado un recurso contra el acuerdo que tomó el Ayuntamiento en la pasada sesión por el que nombró para el cargo de Archivero Municipal á don Salvador Ros.

tenía en los brazos y en otras partes del cuerpo.
Dicha mujer tiene unos veintitres años, es casada y tiene una criatura de pocos meses.
Su estado es de pronóstico reservado.
De Sociedad
A las nueve de la mañana de ayer contraíó matrimonio en la iglesia de la Misión el distinguido joven don Sebastián Mezquida Amengual con la bella y simpática señorita doña Rosa Agulló y Valentí, hija del Excmo. señor don Joaquín Agulló.
Bendijo la unión el cura-párroco de San Miguel.
Apadrinaron la boda por parte del novio los conocidos comerciantes don Miguel Salom y don Antonio Riera y por parte de la novia el abogado don Manuel Fiol y el catedrático auxiliar de este Instituto don Felio Morey.
La novia vestía riquísimo traje blanco con el que estaba elegantísima.
Los novios salieron para Pórreras á pasar la luna de miel en una finca del novio. Dentro de unos días emprenderán un viaje á París y Londres.
Deseamos á los novios inenarrable dicha.

TEATRO PRINCIPAL HOY ESTRENO

El Caballero Lobo

Ayer tarde recibió el Gobernador este otro telegrama:
«Vapor de cuenta mi telegrama de anoche es el Comercio y es conducido á remolque por correo Monte Toro á este puerto.»
El señor Granada recibió ayer de la Marítima de Mahón, el siguiente despacho:
«Muchísimas gracias por la actividad desplegada para cumplir nuestro urgente encargo de ayer. El Monte Toro camina remolcado al Comercio, que ha sido salvado. Llegarán á Mahón á las dos de esta tarde.»
Estos despachos han devuelto la tranquilidad á las familias de aquellos tripulantes.

GRANDES ALMACENES San José

GRAN BARATURA EN TODOS LOS ARTICULOS POR FINAL DE TEMPORADA



Optica Norteamericana

LO MAS NUEVO COMODO Y ELEGANTE

DEPOSITO: CASA LASSALLE San Nicolás, 31

ESCOCIA SE REGENERA

Como beben menos cometen menos crímenes

Londres.—Publican los periódicos, des pachos de Edimburgo, dando cuenta de la aparición de la Memoria anual sobre la criminalidad en Escocia.
Comprende las estadísticas particulares de los Tribunales todos.
Según ellas, las personas que han comparecido ante los Tribunales escoceses, en un año, han sido 155.404.
Resultado, pues, que la disminución, si se compara esta cifra con la del año anterior, es de un 13 por 100.
Esta mejora tan sensible, que hacen resaltar con orgullo los periódicos de Escocia, se debe principalmente á la vigorosa campaña que ha emprendido contra el alcoholismo el Gobierno liberal.
Las personas procesadas por embriaguez y escándalo han sido, en el año anterior, 81.311.
Y en el que precediera á éste, 103.200.
Los escoceses beben menos bebidas alcohólicas, porque éstas han aumentado considerablemente de precio, en virtud de la aplicación rigurosa del presupuesto de Lloyd George, que tanto indigna, contra el Gobierno, á los taberneros, cerveceros y destiladores de la Gran Bretaña.
Los taberneros, sobrecargados de contribuciones, no tuvieron más remedio que elevar los precios, y esto determinó, naturalmente, la abstención de muchos bebedores, cuyos recursos escasos no les permitían consumir, en la cantidad que lo venían haciendo, bebidas espirituosas.
La disminución de los delitos por embriaguez y escándalo no ha sido notada sólo en algunos distritos.
Es un fenómeno de carácter general, registrado á la vez en toda Escocia.
Sin embargo, los periódicos no se muestran satisfechos todavía.
Dicen que, aun con la disminución registrada, la situación es poco satisfactoria, porque el 50 por 100 de las personas que han comparecido ante los Tribunales escoceses, fueron condenados por embriaguez y escándalo.
Y piden que, paralelamente con la acción del Gobierno y de las Sociedades de templanza, se emprenda otra, consistente en la elevación de las penas impuestas á los borrachos escandalosos.
Estos son castigados en la actualidad con una pequeña multa y unos pocos días de cárcel.
Y según los que comentan estas estadísticas, sería preciso hacerles sentir todo el rigor de las leyes para que cuando entrasen en un establecimiento de bebidas, se acordaran de la cárcel.

Leemos en Las Noticias de Barcelona:

«El jefe de los republicanos de Mallorca, don Jerónimo Pou, ha dirigido una sentida carta al director del periódico del partido invitándole á que perseverare en la política de unión.
Recuerda que desde hace diez años el partido republicano mallorquín se halla constituido bajo esta forma como un solo partido, sin ningún adjetivo, y ha sellado bajo siete llaves las diferencias históricas de federales, gubernamentales y radicales.»

Por Agentes de la Compañía Arrendataria se han apresado en término de Santanyá cuatro cajas de puros llamados *Señoritas*.

He aquí la lista de la nueva Junta Directiva de la sociedad de socorros *La Obrera Mútua*:
Presidente.—D. Francisco Juliá Perelló.
Vice-presidente.—D. Antonio Benassar Alemany.
Secretario.—D. Miguel Villalonga Ramón.
Vice-secretario.—D. Miguel Fiol Pol.
Contador.—D. Miguel Bestard.
Revisor.—D. Bernardo Colomar y Busquets.
Depositario.—D. Antonio Cañellas Bibiloni.
Vocales.—1.º D. Baltasar Arrom Thomás.
Id. 2.º—D. José Pons Baltasar.
Id. 3.º—D. Manuel Albis Torres.
Id. 4.º—D. Guillermo Torres Moragues.
Id. 5.º—D. Juan Cerdá Taberner.
Id. 6.º—D. Antonio Simó Vich.
Id. 7.º—D. José Baixas Bordoy.
Delegados.—D. Francisco Mayor don José Rutor Martínez y don Miguel Ambrós Suneruga.
Comisión de fosejos.—D. Bernar-do Colomar Busquets, don José Pons Baltasar, don Miguel Fiol Pol y don Luis Llinás.

Ayer por la mañana se extraviaron por la calle del Sindicato y inmediaciones unas llaves pequeñas. La persona que las haya encontrado puede pasar por esta redacción donde se le indicará quien es el dueño.

Mujer con quemaduras
Ayer por la mañana se extraviaron por la calle del Sindicato y inmediaciones unas llaves pequeñas. La persona que las haya encontrado puede pasar por esta redacción donde se le indicará quien es el dueño.

El vapor "Comercio," en salvo
Por la información que publicamos en nuestro número de ayer, pudieron enterarse nuestros lectores de las noticias circuladas acerca del vapor Comercio de la matrícula de Mahón. Dicho vapor está destinado al servicio de transportes de mercancías y como dijimos, su tripulación está compuesta en su mayoría de mallorquines cuyas familias viven en el arabal de Santa Catalina, por lo que la ansiedad era mayor por conocer la suerte de dicho buque.

Anteanoche recibió don Jaime Granada, consignatario en esta de la Compañía La Marítima de Mahón un telegrama.
Se le decía que en aguas de Ciudadela se había visto un vapor que pedía auxilio y en consecuencia que ordenara al vapor Monte Toro, que procedente de Barcelona debía hacer escala en Alcúdia, que saliera inmediatamente á prestar auxilio al citado buque.

El señor Granada se dirigió inmediatamente á Alcúdia en automóvil para cumplimentar las órdenes recibidas, con lo que se logró que el Monte Toro saliera inmediatamente á practicar investigaciones en espera de encontrar al Comercio.
Mas tarde el señor Gobernador civil recibió del Delegado del Gobierno de Menorca el siguiente despacho:
«Guarda jurado Son Angel, me participa frente á Cala Pontanellas existe un vapor de casco rojo con bandera blanca pidiendo auxilio. Inmediatamente con ayuda guardia civil me personé allí. Carezco de medios para auxiliarle. Compañía de vapores de esta La Marítima á la que inmediatamente avisé me dice ha telegrafiado al vapor Monte Toro para que salga de Alcúdia á prestar auxilio. También el capitán Isla de Menorca tiene análogas órdenes; he oficiado á las Sociedades Salvamento y Sanidad para una embarcación; iré en ella. Pondré conocimiento de V. E. cuanto ocurra.»

El contingente provincial

El alcalde de Santander se ha dirigido á los demás alcaldes de capitales de provincia de España, invitándoles á ejercer una acción colectiva ante los Poderes públicos en demanda de una justa rebaja en el contingente provincial.
«Una aplicación abusiva—dice—del artículo 117, párrafo 2.º de la ley Provincial viene colocando á los Ayuntamientos de capitales de provincia y poblaciones de más de 30.000 almas en una situación angustiosa, y de la cual no podrán evadirse si una acción enérgica y colectiva por parte de todos ellos no pone fin á este estado de cosas.»

La huelga de curtidores

Gestiones para la solución del conflicto
El Gobernador civil de la provincia con el propósito de solucionar la huelga de curtidores convocó para las doce de la mañana de ayer á una reunión en su despacho á los patronos y obreros.
Concurrieron á dicha reunión los patronos don Francisco Salas, don Juan Martorell y don Alfonso Bueno y los obreros Guillermo Sastre, Miguel Garau y Lorenzo Bisbal.
Dicha reunión duró largo rato.
Según nos manifestó dicha autoridad, como solución los obreros pidieron se les concediera media hora más de descanso dentro de la jornada de diez horas, en la forma que encontraran más conveniente los patronos que bien podía ser un cuarto de hora por la mañana y otro por la tarde.
El señor Salas ha manifestado, nos añadió dicha autoridad que creía que sus compañeros no aceptarían dicha proposición pues ya en el principio de la huelga fué desechada, pero en cambio creía que estarían dispuestos á darle la compensación de la media hora en metálico.
Los obreros insistieron en que querían la media hora de descanso pues entienden que el aumento de jornal no tiene una eficacia positiva.
Después de larga deliberación los obreros concedieron un amplio voto de confianza al señor Gobernador, éste agradeció la deferencia y expuso la conveniencia de que los obreros reunieran á sus compañeros para conocer la opinión de todos.
Tampoco estuvieron acordes patronos y obreros referente á la duración del contrato que se formalice y en su vista quedaron en que patronos y obreros reunirán á sus compañeros respectivos y los acuerdos que tomen los remitirán al señor Gobernador para que los resuelva el conflicto.

El vapor "Comercio," en salvo

Por la información que publicamos en nuestro número de ayer, pudieron enterarse nuestros lectores de las noticias circuladas acerca del vapor Comercio de la matrícula de Mahón. Dicho vapor está destinado al servicio de transportes de mercancías y como dijimos, su tripulación está compuesta en su mayoría de mallorquines cuyas familias viven en el arabal de Santa Catalina, por lo que la ansiedad era mayor por conocer la suerte de dicho buque.

Anteanoche recibió don Jaime Granada, consignatario en esta de la Compañía La Marítima de Mahón un telegrama.
Se le decía que en aguas de Ciudadela se había visto un vapor que pedía auxilio y en consecuencia que ordenara al vapor Monte Toro, que procedente de Barcelona debía hacer escala en Alcúdia, que saliera inmediatamente á prestar auxilio al citado buque.

El contingente provincial

El alcalde de Santander se ha dirigido á los demás alcaldes de capitales de provincia de España, invitándoles á ejercer una acción colectiva ante los Poderes públicos en demanda de una justa rebaja en el contingente provincial.
«Una aplicación abusiva—dice—del artículo 117, párrafo 2.º de la ley Provincial viene colocando á los Ayuntamientos de capitales de provincia y poblaciones de más de 30.000 almas en una situación angustiosa, y de la cual no podrán evadirse si una acción enérgica y colectiva por parte de todos ellos no pone fin á este estado de cosas.»

La huelga de curtidores

Gestiones para la solución del conflicto
El Gobernador civil de la provincia con el propósito de solucionar la huelga de curtidores convocó para las doce de la mañana de ayer á una reunión en su despacho á los patronos y obreros.
Concurrieron á dicha reunión los patronos don Francisco Salas, don Juan Martorell y don Alfonso Bueno y los obreros Guillermo Sastre, Miguel Garau y Lorenzo Bisbal.
Dicha reunión duró largo rato.
Según nos manifestó dicha autoridad, como solución los obreros pidieron se les concediera media hora más de descanso dentro de la jornada de diez horas, en la forma que encontraran más conveniente los patronos que bien podía ser un cuarto de hora por la mañana y otro por la tarde.
El señor Salas ha manifestado, nos añadió dicha autoridad que creía que sus compañeros no aceptarían dicha proposición pues ya en el principio de la huelga fué desechada, pero en cambio creía que estarían dispuestos á darle la compensación de la media hora en metálico.
Los obreros insistieron en que querían la media hora de descanso pues entienden que el aumento de jornal no tiene una eficacia positiva.
Después de larga deliberación los obreros concedieron un amplio voto de confianza al señor Gobernador, éste agradeció la deferencia y expuso la conveniencia de que los obreros reunieran á sus compañeros para conocer la opinión de todos.
Tampoco estuvieron acordes patronos y obreros referente á la duración del contrato que se formalice y en su vista quedaron en que patronos y obreros reunirán á sus compañeros respectivos y los acuerdos que tomen los remitirán al señor Gobernador para que los resuelva el conflicto.

El vapor "Comercio," en salvo

Por la información que publicamos en nuestro número de ayer, pudieron enterarse nuestros lectores de las noticias circuladas acerca del vapor Comercio de la matrícula de Mahón. Dicho vapor está destinado al servicio de transportes de mercancías y como dijimos, su tripulación está compuesta en su mayoría de mallorquines cuyas familias viven en el arabal de Santa Catalina, por lo que la ansiedad era mayor por conocer la suerte de dicho buque.

Un robo en el Rotlet

Días pasados se cometió un robo en la finca conocida por *La Gruta*, sita en el punto conocido por el *Rotlet* de este término municipal, propiedad de don Bartolomé Gayá.
Los ladrones se llevaron dos colchones, una colcha, una manta, un pote de cristal, una docena de cubiertos, un garrafón de ron, una botella de aceite, un telescopio y una peseta en metálico.
La guardia civil venía practicando gestiones para descubrir á los autores.
A este objeto estaba vigilando la casa, y sorprendió anteayer en el corral de la misma, habiendo escalado la pared que mide unos tres metros á los individuos Rafael Aranjó y Tomás Valcaneras de oficio cortador y zapatero respectivamente.
Ambos individuos como presuntos autores de dicho robo fueron puestos á disposición del señor Juez competente.

Mercado de Inca

Almendrón, de 96'00 á 00'00 pesetas los 42'32 Kg. (quintal).
Trigo, de 17'00 á 00'00 pesetas los 74'34 litros (cuartera).
Candeal, de 18'00 á 00'00 id.
Cebada del país, de 10'50 á 00'00 id.
Id. forastera, de 9'50 á 0'00 id.
Avena del país, de 8'50 á 0'00 id.
Id. forastera, de 7'50 á 0'00 id.
Habas para cocer, de 19'00 á 00'00 id.
Id. ordinarias, de 18'00 á 00'00 id.
Id. para ganados, de 17'50 á 00'00 id.
Maíz, de 16'00 á 00'00 id.
Garbanzos, de 00'00 á 00'00 id.
Frijoles, de 00'00 á 00'00 id.
Habichuelas (confites), de 30'00 á 00'00 id.
Id. blancas, de 27'00 á 00'00 id.
Cerdos cebados arroba, de 12'50 á 00'00 idem.
Higos pasos, de 00'00 á 00'00 id, los 42'32 Kg (quintal).
Azafrán, de 3'00 á 0'00 onzas.

Notas del mar

Movimiento de buques en este puerto durante el día de ayer:
Entradas:
A las siete de la mañana, de Barcelona vapor «Bellver» con la correspondencia, 29 pasajeros y carga.
—A las ocho de la mañana de Gefie, vapor «Lek» con madera.
—De Barcelona, pailebot «Beatriz» con carga general.
—A las tres de la tarde de Marsella, vapor «Balear» con la correspondencia, 6 pasajeros y carga.
Salidas:
—A las cinco de la tarde, para Argel, vapor «Bellver» con la correspondencia, 3 pasajeros y carga.
—A las seis y media para Barcelona vapor «Miramar» con la correspondencia, pasaje y carga.
—También quedó despachado para Cabrera el vapor «Ciudad de Palma» que se irá esta mañana.
—Esta mañana llegará de Valencia el vapor «Mallorca».
—A las doce saldrá para Ibiza y Alicante el vapor «Lulio».

Optica Norteamericana

LO MAS NUEVO COMODO Y ELEGANTE

DEPOSITO: CASA LASSALLE San Nicolás, 31

Un robo en el Rotlet

Días pasados se cometió un robo en la finca conocida por *La Gruta*, sita en el punto conocido por el *Rotlet* de este término municipal, propiedad de don Bartolomé Gayá.
Los ladrones se llevaron dos colchones, una colcha, una manta, un pote de cristal, una docena de cubiertos, un garrafón de ron, una botella de aceite, un telescopio y una peseta en metálico.
La guardia civil venía practicando gestiones para descubrir á los autores.
A este objeto estaba vigilando la casa, y sorprendió anteayer en el corral de la misma, habiendo escalado la pared que mide unos tres metros á los individuos Rafael Aranjó y Tomás Valcaneras de oficio cortador y zapatero respectivamente.
Ambos individuos como presuntos autores de dicho robo fueron puestos á disposición del señor Juez competente.

Mercado de Inca

Almendrón, de 96'00 á 00'00 pesetas los 42'32 Kg. (quintal).
Trigo, de 17'00 á 00'00 pesetas los 74'34 litros (cuartera).
Candeal, de 18'00 á 00'00 id.
Cebada del país, de 10'50 á 00'00 id.
Id. forastera, de 9'50 á 0'00 id.
Avena del país, de 8'50 á 0'00 id.
Id. forastera, de 7'50 á 0'00 id.
Habas para cocer, de 19'00 á 00'00 id.
Id. ordinarias, de 18'00 á 00'00 id.
Id. para ganados, de 17'50 á 00'00 id.
Maíz, de 16'00 á 00'00 id.
Garbanzos, de 00'00 á 00'00 id.
Frijoles, de 00'00 á 00'00 id.
Habichuelas (confites), de 30'00 á 00'00 id.
Id. blancas, de 27'00 á 00'00 id.
Cerdos cebados arroba, de 12'50 á 00'00 idem.
Higos pasos, de 00'00 á 00'00 id, los 42'32 Kg (quintal).
Azafrán, de 3'00 á 0'00 onzas.

Notas del mar

Movimiento de buques en este puerto durante el día de ayer:
Entradas:
A las siete de la mañana, de Barcelona vapor «Bellver» con la correspondencia, 29 pasajeros y carga.
—A las ocho de la mañana de Gefie, vapor «Lek» con madera.
—De Barcelona, pailebot «Beatriz» con carga general.
—A las tres de la tarde de Marsella, vapor «Balear» con la correspondencia, 6 pasajeros y carga.
Salidas:
—A las cinco de la tarde, para Argel, vapor «Bellver» con la correspondencia, 3 pasajeros y carga.
—A las seis y media para Barcelona vapor «Miramar» con la correspondencia, pasaje y carga.
—También quedó despachado para Cabrera el vapor «Ciudad de Palma» que se irá esta mañana.
—Esta mañana llegará de Valencia el vapor «Mallorca».
—A las doce saldrá para Ibiza y Alicante el vapor «Lulio».

CULTOS

Para mañana
Jubileo de Cuarenta Horas
Continúan en el Socorro dedicadas al Sto. Niño Jesús de Praga: Exposición á las seis de la mañana; por la tarde á las seis y media Rosario sermon por el R. P. Candido Lopez, novena, canticos al Niño Jesús, estación y reserva de S. D. M.
Visita á la Corte de María
A Nira, Sra. de Belen en el Sto. Hospital.
Santos
Hoy.—Santos Gámerstodt maritir. Hilario y Leoncio obispo.
Mañana.—Santos Eufraasio obispo y Malieguas profeta.

PALMA

El billete número 24 170 de la Lotería Nacional, premiado en el último sorteo con 10.000 pesetas, fué despachado en la Administración número 4 de don Domingo Picornell.

El «Esperantista Klubs Palma» en la sesión celebrada por la Junta general ordinaria, se procedió á la renovación de cargos de la Directiva, quedando ésta constituida en la siguiente forma:
Presidente.—Don Antonio Roselló y Gomez.
Vicepresidente.—Don Ricardo Rebassa Boyéras.
Secretario.—Don Mateo Bosch Sansó.
Vice-secretario.—Don Francisco Barceló Calmeri.
Tesorero.—Don Gabriel Alomar Ferragut.
Bibliotecario.—Don Juan Agulló Valentí.
Vocales.—Don Pablo Vidal, don Bartolomé Font y don Bartolomé Bosch.

Por lo que pueda interesar copiamos las siguientes líneas que encontramos en un periódico de la península:
«En el Supremo se ha visto un re-

TELEGRAMAS

VIAJE DEL REY

A MELILLA

Madrid 12 a las 13
El Rey en la Estación de San Juan de las minas—Mineral extraído—Almuerzo

Comunican de Melilla que a las diez de la mañana llegó el Rey don Alfonso a la Estación de San Juan de las minas donde se embarcaren minerales para demostrar la actividad con que se llevan a efecto las obras contratadas.

Basta decir para justificar aquella actividad que en pocos días, de las trincheras en una altura de 17 metros se han sacado 30.000 metros cúbicos de mineral.

El Monarca recorrió las montañas mineras admirando aquellas inmensas riquezas.

Se dispararon ininidad de barrenos saludando los mineros la visita regia en medio de vítores y aplausos entusiastas.

Se dispuso el almuerzo regio en la esplanada contigua que alcanzó una longitud de novecientos metros.

Banquete en el hotel «Marina»

Los jefes y oficiales del regimiento de Tardit han banquetado en el hotel «Marina» a sus compañeros de la Escolta Real.

El coronel Marchesi recordó el hecho de armas que dió nombre al regimiento, pronunciando un patriótico discurso.

Presidió el acto el general Arizon.

Se pronunciaron brindis elocuentes y patrióticos, dándose vivas a la patria, al Rey y al Ejército.

Entre los comensales reinó la mayor alegría y entusiasmo

Madrid 12 a las 24

Sobre el regreso de don Alfonso

Se han recibido algunos despachos de Melilla anunciando que en el caso de seguir el temporal que reina en dicha región, S. M. el Rey adelantará el viaje de regreso a España. El programa para los días sucesivos—El regreso

El programa de las excursiones para los días que restan de permanencia del Rey en Melilla es el siguiente:

Día 13—Por la mañana visita a Alhucemas; al mediodía al Peñon y por la tarde a Cabo de Agua.

Día 14—Visita a Muluya, la Restinga y Chafarinas, regresando por la noche.

Día 15—Visita a Haran y por la tarde asistirá a la garden parti que se está organizando.

Día 16—Por la mañana visita a Zeluan y por la noche embarque para Almería.

Llegada de don Alfonso a la mina de Beni Buifur—Visita a Atlaten—Regreso

A las tres de la tarde llegó don Alfonso con su séquito a la mina de Beni Buifur.

Recorrió toda la zona minera sin cansancio, dando muestras de una resistencia admirable.

Después se dirigieron a caballo a la estación de Atlaten, bajando a tomar el tren minero en la estación de San Juan de las minas, que les condujo a Melilla.

POLÍTICA

Madrid 12 a las 18
Alonso Castrillo y los periodistas.—Sin noticias de Melilla ni de la huelga de Portugal

El señor Alonso Castrillo a quien visitamos los periodistas para nuestra diaria información, nos ha dicho que no tiene noticias del viaje del Rey a Melilla y que tampoco ha recibido telegramas referentes a la huelga de ferroviarios de Portugal.

Añadió además que nada le habían comunicado los gobernadores de Cáceres y Badajoz sobre dicha huelga, pues son los que dada su proximidad a la frontera los que deben estar mejor enterados.

Acuerdo de la «Unión Republicana» de Barcelona

Los presidentes de las juntas provincial y municipal del partido «Unión Republicana» de Barcelona telegrafían a Madrid comunicando el acuerdo tomado por dichas juntas de rogar al periódico radical «España Nueva» que suspenda las hostilidades con motivo de la polémica que sustentan Soriano y Lerroux, en bien de la Patria y de la República y como respeto a la memoria de los mártires de la causa.

Tratado hispano-marroquí

Dicen de París que hoy se ha fir-

mado la ratificación del Tratado hispano-marroquí como consecuencia de las conferencias celebradas en Madrid por El Mokri, representante del Sultán de Marruecos, con nuestro ministro de Estado señor García Prieto.

Madrid 12 a las 24

Obsequio al señor Montero Rios

La Mesa del Senado ha obsequiado con un almuerzo en la «Casa Fornier» al presidente de dicha Cámara señor Montero Rios.

Nada se habló en dicho acto de política.

Una visita

El ministro de Gracia y Justicia señor Ruiz Valarino ha visitado esta tarde al de Instrucción pública don Amos Salvador, encargado de la Presidencia, para darle cuenta de su viaje a Barcelona.

Lacierva enfermo

Se halla enfermo de un fuerte catarro que le obliga a guardar cama el ex-ministro de la Gobernación, conservador señor Lacierva.

Han estado en su casa a visitarle varios de sus amigos íntimos.

Próxima reunión de los ministros

Una importante personalidad política nos ha asegurado que antes del regreso del señor Canalejas de Melilla los ministros celebraron una nueva reunión al objeto de cambiar impresiones.

LOS SUCEOS DE PORTUGAL

Madrid 12 a las 2

Nuevas noticias de Portugal
Segun comunican de Lisboa circulan insistentes rumores sobre introducción de armas en Portugal.

A este efecto, se dice que la guardia republicana tiene la especial y única misión de impedir la introducción de armas, que al parecer costea un comité residente en Inglaterra en constante comunicación con algunos comerciantes portugueses y brasileños, con significados palacetes y parte de la Marina y del Ejército vendidos por la República.

Madrid 12 a las 18

Ministro portugués que dimite.—Por el descanso semanal

Dicen de Lisboa que ha sido confirmada la dimisión del ministro señor Almeida a causa de la huelga de los dependientes de comercio por haber modificado el Consejo de ministros su disposición sobre el descanso semanal.

Estos en vista de la palabra de honor empeñada por dicho ministro de incluir en el proyecto de ley del descanso dominical la reducción de la jornada a los dependientes de ocho de la mañana a las ocho de la noche, celebraron estos una junta magna en el Ateneo Comercial, asistiendo el señor Almeida discursando y aconsejándoles volviera al trabajo y que en vista de lo ocurrido rogó a sus compañeros de gabinete que le dejaran dimitir.

Dicho ministro fué objeto de una gran ovación por parte de los reunidos.

La dimisión de Almeida en el Consejo

Dicen de Lisboa que se ha reunido el Consejo de ministros para enterarse de la dimisión del señor Almeida, acordándose unánimemente rechazarla, pero el señor Almeida se ha tomado 24 horas para resolver definitivamente.

Los comercios abren de nuevo en Lisboa

Telegrafían de Lisboa que todos los comercios han vuelto a abrir, considerándose solucionado el conflicto de los dependientes con motivo de la disposición sobre el descanso.

La huelga de ferroviarios.—Se hacen gestiones para solucionarla

Nuevas noticias de Lisboa referentes a la huelga de ferroviarios dan cuenta de que los delegados huelguistas se han reunido en sesión permanente.

También se han reunido los Consejos de Administración de las Compañías.

La Compañía de las líneas del Norte han comunicado a los huelguistas, que está dispuesta a concederles mejoras que no excedan de 1.030.000 francos.

Como las reclamaciones hechas por los huelguistas respecto a dichas mejoras asciende a dos millones de francos, la proposición de la Compañía ha sido rechazada.

Pidiendo no se acepte la dimisión de Almeida.—Actitud

Dicen de Lisboa que Machado Dos Santos y otros jefes de sociedades carbonarias han exigido del Gobierno que no acepte la dimisión del señor Almeida.

Si este mantiene su dimisión se declarará la crisis total en vista de la actitud de los carbonarios masónicos principales autores de la revolución.

El Gobierno ha dispuesto el acuartelamiento de las tropas para reprimir cualquier alteración del orden.

El paradero de Joao Franco

El exdictador de Portugal Joao Franco, según comunican de París, alquiló ya una casa en Biarritz en donde permanecerá una larga temporada.

Servicio de trenes normalizado en Portugal

Los ferroviarios de las líneas del Miño y Duero hacen el servicio normal.

Los huelguistas han permitido la circulación de trenes que transportan víveres a la capital.

El sudexpreso procedente del Extranjero se detuvo en Pampilhoza.

Madrid 13 a las 2

Una mota en Elvas.—Detalles

Un despacho de Badajoz dice que varios viajeros procedentes de Portugal dan los siguientes detalles de los sucesos ocurridos ultimamente.

Afirman que en Elvas se amotinaron juntamente con los soldados los obreros pidiendo el aumento de la soldada.

Añaden que se ha solucionado el conflicto.

COTIZACIONES

Madrid 12 a las 18'00

Interior contado	84'85
Interior fin de mes	84'97
Amortizable, 5 p.	102'00
Amortizable nueve	92'65
Banco de España	453'00
Compañía Tabasalera	344'00
Frances	7'60
Libras	27'22
Exterior	94'43

NOTICIAS SUELTAS

Madrid 12 a las 2

La tumba del pintor Rafael
Segun comunican de Roma la comisión de artistas encargada de la restauración de la tumba del ilustre pintor Rafael Sanzio, ha acordado la completa renovación de la capilla de la iglesia del Panteon donde descansan los restos del celebrado artista.

Por voluntad del difunto se colocará en la misma capilla una lápida que recuerde a su prometida María Bibiena.

Moret hablará a los periodistas

Esta noche dará el señor Moret dará la anunciada conferencia en la Asociación de la Prensa.

Versará sobre la educación del periodista.

Hay mucho interés en oír el expresidente del Consejo.

Banquete a un ministro portugués

En una reunión celebrada por los comerciantes de Portugal se ha iniciado ofrecer un gran banquete de honor al actual ministro de Justicia del Gobierno de Portugal.

Dicho banquete se celebrará el domingo próximo en el teatro de la Opera en vista del número de comensales que se han adherido a la idea propuesta por aquellos comerciantes.

Se está adornando el coliseo para el mayor esplendor de aquel acto.

Inauguración del Parlamento inglés

Se asegura que el rey Jorge de Inglaterra inaugurará personalmente el Parlamento acompañado de la reina María y del príncipe de Gales.

Se dudaba de ello por cuanto el rey Jorge no ha sido coronado todavía pero se ha tenido en cuenta el precedente de su padre Eduardo que al subir al trono y antes de su coronación inauguró también el primer Parlamento de su reinado.

Círculo argentino en Londres

La colonia argentina residente en la ciudad de Londres, han acordado la fundación de un santuoso Círculo argentino, habiendo alquilado al efecto una espaciosa casa de la calle de Picadilly.

Se asegura que en el decorado y mueblaje de dicho nuevo Círculo, se gastarán más de 20.000 libras esterlinas, proponiéndose abrirlo a mediados del mes de marzo próximo.

Se calcula que la nueva sociedad constará por lo menos unos seiscientos socios.

Madrid 12 las 18

Esperando al pretendiente don Jaime
Comunican de París que estos días es esperado en la capital francesa el pretendiente don Jaime de Borbón.

Se asegura que este viaje está relacionado con su próxima boda.

Súbdito inglés herido

Dicen de Londres que los indígenas han herido cerca de Tetuan al súbdito inglés doctor Wilkison.

Disposiciones de Guerra

El «Diario Oficial» del ministerio de la Guerra publica lo siguiente: Relación de ascensos de Administración Militar a auxiliares y escribientes.

Otros ascensos de jefes y oficiales de Sanidad y Veterinaria.

Publica además las reglas que han de observarse para la educación de palomas mensajeras durante el año actual.

Caída de un aviador

Dicen de California que el aviador Latham, volando a treinta metros de altura se le averió el aeroplano cayendo aparatadamente.

El aviador fué extraído de entre los hierros del aparato, sufriendo solamente un síncope sin apreciarle ninguna lesión.

Veraz incendio—Grandes pérdidas

En Cincinnati se ha declarado un gran incendio en la Cámara de Comercio, quedando el edificio completamente destruido.

Las pérdidas se calculan en un millón de dollars.

Madrid 12 a las 24

Continúan sin llegar trenes de Portugal
Una conferencia

El ministro de la Gobernación don Alonso Castrillo nos ha dicho que el Gobernador de Badajoz le ha telegrafiado diciéndole que hoy tampoco ha llegado a dicha ciudad el tren correo de Portugal.

Nos ha añadido, que ha celebrado una conferencia con el Director de Comunicaciones encaminada a buscar los medios de que sufra el menor retraso el servicio de correos con Portugal.

Noticia desmentida

Telegrafían desde Tánger diciendo que no es cierto que el Doctor Wilkison haya sido objeto de una agresión.

Lo ocurrido fué que para demostrar un señor lo amaestrado que tenía un caballo disparó varios tiros y el animal se espantó cambiando de dirección, hiriendo la bala al doctor en un muslo.

Fuerte nevada en Logroño

Comunican de Logroño que nieva copiosamente en toda la región.

Los labradores se muestran alborozados, por temor que les ocasione graves daños.

Huelga de obreros agricultores

En el pueblo de Aquilar (Logroño) se han declarado en huelga los obreros agricultores, pidiendo aumento de jornal.

Intervienen las autoridades para ver de solucionar el conflicto.

Salida del Príncipe de Battemberg

En el tren expreso de esta noche ha salido para Londres el Príncipe Alejandro de Battemberg.

Acudieron a despedirle distinguidas personalidades.

Felicitación a los Infantes doña Teresa y don Fernando

Con motivo del quinto aniversario de la boda de los Infantes doña Teresa y don Fernando han recibido en el día de hoy numerosos telegramas de felicitación.

La Familia Real les ha visitado también con dicho motivo.

Una fiesta en la Casa del Pueblo

Esta tarde en la casa del Pueblo se ha celebrado una fiesta con motivo de la nueva escuela.

El Presidente señor Nuñez Arenas expuso el fin de la escuela.

Después se representó Los chorros del oro por Joaquina Pino, el señor Caterineu leyó algunos versos suyos el señor Benavente leyó el cuento Paul Debair traducido al castellano.

La fiesta resultó lucida asistiendo gran concurrencia.

Nuevo Presidente de San Salvador
Comunican de San Salvador que ha sido elegido Presidente de aquella República don Manuel Arasejo.

Las huelgas en Zaragoza

Comunican de Zaragoza que la huelga de curtidores continúa en igual

estado, apoyándolos los zapateros y sus similares.

Han sido detenidos tres huelguistas por ejercer coacciones.

Los albañiles también siguen en huelga.

Nombramiento

Dicen de París que M. Michel, miembro del Consejo Superior de Guerra, ha sido nombrado generalísimo del Ejército, en sustitución del general M. Tremaeu.

Próximo banquete

El Director de la «Real Academia Española», don Alejandro Pidal, se reunirá mañana viernes por la noche en fraternal banquete con sus compañeros, para celebrar la entrada al año nuevo.

La huelga de Barcelona

El señor Castrillo ha recibido esta noche algunos telegramas de Barcelona participándole que siguen por buen camino las negociaciones para la solución de las huelgas existentes en dicha capital.

Sobre el nombramiento del señor Calbetón Embajador del Vaticano

Dice El Heraldo que es inexacto que se haya solicitado del Vaticano el placet a favor de determinada persona para el cargo de Embajador.

Añade que esto no significa que deje de ser seguro el nombramiento del señor Calbetón para ocupar dicho cargo.

El placet se solicitará directamente de Roma, prescindiendo del Nuncio que no interviene en este asunto.

Madrid 13 a las 2

Sobre la aparición de los restos de una joven en Ventosilla

La prensa sigue ocupándose de la aparición de los restos de una joven en Ventosilla, acumulando versiones que producen gran confusión y no aportan ningún indicio concreto.

Las autoridades siguen las indagaciones continuando el misterio.

Se ha evidenciado que en los tres últimos meses han desaparecido de Madrid 21 muchachas de 10 a 25 años.

Sobre el pago de jornales en las minas

—Deseo de cobrar por decenas

El jefe de los socialistas Pablo Iglesias ha manifestado al señor Gas set, que en algunas minas se abonaban los jornales mensualmente y los obreros desean cobrar por decenas como se hace en la mayoría de aquellas.

El señor Gasset ha telegrafiado a los Ingenieros de los distritos mineros que le envíen un estado de la forma como se efectúa el pago en el distrito respectivo.

Después el ministro dictará una medida de carácter general.

Trabajos preliminares para organizar la Exposición de Bilbao

Telegrafían de Bilbao que el domingo próximo se celebrará en el local del Frontón Euzalduna un mitin encaminado a pulsar la opinión, para asegurarse que el pueblo quiere la Exposición en proyecto.

La Comisión organizadora ha invitado hoy a los Representantes en Cortes para tratar del asunto.

NOTICIAS DE BARCELONA

Barcelona 12 a las 22

Explosión de un tubo.—Diligencias sumarias

En la calle de Sarriá, número 49, perteneciente al distrito de Hestafrench, un individuo de 15 años de edad llamado José Codina, tenía en las manos un tubo de hierro cargado con pólvora, cuando de pronto estalló el artefacto con gran detonación.

El sujeto en cuestión ha resultado con graves heridas en la cara y en las manos.

Ha declarado que guardaba el artefacto hacía ya tres años.

El juez instruye las oportunas diligencias.

La huelga de los basureros.—Carros que circulan.—El personal municipal.—Una comisión de basureros visita al Alcalde.

—Huelga terminada

Anoche circularon algunos de los carros encargados de la recolección de la basura, pero siendo insuficiente su número, hubo de salir el personal del municipio con carros conducidos por soldados.

La reunión que conforme adelanté, debían celebrar anoche los basureros en Hospitalet, no se llevó a efecto.

Hoy una comisión de basureros ha

visitado al Alcalde accidental señor Serrallara, manifestando que consideraban terminada la huelga.

Como consecuencia supónese que mañana circularán ya todos los carros.

Aplastado por un carro

En la playa llamada de Somorrostro ha ocurrido la siguiente desgracia:

Estaba un cargo vaciando los residuos que conducía procedentes de la fábrica de gas y cayó por un terraplén, con tan mala suerte que arrolló a un desconocido que estaba recogiendo residuos de carbón, dejándole muerto.

Caída mortal

En la casa número 10 de la calle de la Aurora, de esta ciudad, un niño de siete años que estaba jugando en el terrado, subió a la barandilla de mismo, y perdiendo el equilibrio cayó en el patio.

En gravísimo estado fué recogido por los vecinos que se apercibieron de la desgracia, quienes condujeron al infeliz muchacho, al Dispensario, para que se le prodigarán los oportunos auxilios.

Estos, empero, resultaron inútiles pues el infeliz expiró al poco rato.

Mitía de los descargadores del puerto.

—Acuerdo.—Huelga que termina

En la Casa del pueblo han celebrado un mitin los descargadores del Muelle.

En dicha reunión se acordó continuar en huelga.

No obstante los repetidos acuerdos adoptados en este sentido, en el muelle trabaja el personal suficiente para que no queden desatendidas las necesidades del comercio.

Los patronos, por su parte, han reclutado ya nuevo personal, resultando este completo.

De aquí que se considere terminada la huelga.

Incendio en la fotografía de Napoleón.

—Pérdidas

Esta madrugada se ha declarado un incendio en los talleres del conocido fotógrafo señor Napoleón, establecido en la Rambla de San José.

El fuego pudo ser pronto extinguido gracias al pronto auxilio prestado por los bomberos.

Ello no obstante las pérdidas ascienden a bastantes miles de pesetas a causa de haber quedado destruido por el voraz elemento, el material fotográfico.

Huelga de los descargadores de harina.

—Propósitos de los harineros

Se han declarado en huelga los descargadores de harina para apoyar así a los huelguistas carboneros.

Los patronos harineros tienen el propósito de reclutar obreros esquirols que sustituyan a los huelguistas.

ASMAICOS-TUBERCULOSOS

Depositarío en Baleares, Don Pedro, Perera Llompart, Rubí, 11, (Farmacia), Palma de Mallorca.

Los que sufrís BRONQUITIS CRONICAS vuestra salvación

Gotas Helenianas

(Aprobadas y recomendadas por los Dispensarios Antituberculosos de Cataluña).



De venta en la librería de Amengual y Muntaner, Cadena, 2.

PRENSA DE HIERRO PARA VINO con su correspondiente cajón, se desea vender Razón «Casa Anunciadora», Palacio, 8.

Gran plantel de algarrobos de unos diez palmos en adelante, hay para escoger de unos cuatro mil, a precios convencionales. Para informes calle Vallori, 20, (horno).

Taller de cerrajería DE JAIME CASTELLÓ Especialidad en la construcción y reparación de puertas de hierro onduladas en varias clases de chapa.

SINDICATO, 113 Palma de Mallorca

Gangal Se venden en muy buenas condiciones, dos tornos cilíndricos para hierro completos, un motor a gas de 1 y medio H. P., embarrados y correas de transmisión y todas las herramientas propias para una herrería. Informes Hastales, 1 y Mitagro, 17, (despacho).

PRACTICANTE DE FARMACIA Bien enterado en el despacho, con buenas referencias, se desea para la Farmacia Vda. de Fortez, 2a, Bolsería, 5.

CASA ANUNCIADORA Palacio, 8

EXCLUSIVA para anuncios, reclamos, comunicados, esquelas mortuorias, gacetas y encas de impresos, en el importante periódico.

LA ALMUDAINA

FACHADA ANUNCIADORA Frente la Estación del Ferro-carril. Fijación de carteles en la capital y pueblos de la isla.—Reparto de toda clase de prospectos, circulares y esquelas mortuorias a domicilio.—Fijación de marcos anunciadores en las fachadas más céntricas de la capital, cuidando de su conservación.

PRESUPUESTOS GRATIS

SELLOS DE GOMA Se confeccionan con gran variedad de modelos y dibujos y a precios limitadísimos en la imprenta de Amengual y Muntaner, Cadena, 2 y Conquistador, 30.—Palma de Mallorca

PDSTALES ARTISTICAS Y CON VISTAS

Hay en existencia en la «Casa Anunciadora», Palacio, 8, un incesno y variado surtido de todas clases.

Esquelas mortuorias

Para la publicación de este periódico se admiten desde las siete de la mañana hasta las nueve de la noche en la CASA ANUNCIADORA, Palacio, 8, y desde dicha hora hasta las seis de la madrugada en la imprenta de este periódico. Los anuncios mortuorios pueden echarse en el buzón que hay colocado en la Redacción de este periódico, especificándose el tamaño y columnas que deba ocupar caso de encontrar cerradas las oficinas. Suplementos extraordinarios a cualquier hora del día, a precios de tarifa. Queda aviso se pasa a domicilio.

Grandes locales para alquilar, apropiados para industria, Colegio, sociedad, mucha luz, sol todo el día. Informar en «Casa Anunciadora», Palacio, 8.

AVE VENDE motor a gas «Grosley» de seis a siete caballos, casi nuevo, cuatro telares mecánicos, otras varias máquinas y accesorios para el mismo. Informar en «Casa Anunciadora», Palacio, 8.

SIFILIS VENEREO ANEMIA

Los «Confites Emmerin» dan a las vías génito-uritarias el estado normal, evitando el uso de las peligrosísimas candelillas, quitan y calman instantáneamente el escoror y la frecuencia de orinar, los únicos que curan radicalmente las estrecheces uretrales, prostaticitis, uretritis, cistitis, catarros de la vejiga, cálculos, incontinencia de orina, flujos blancos de las mujeres, blenorragias (gota militar), etc. Una caja de «Confites Emmerin» con la debida instrucción, 450 pesetas.

El «Roob depurativo Emmerin», inmejorable reconstituyente antisifítico, refrescante de la sangre, cura completamente y radicalmente la sífilis y todas sus consecuencias, impotencia, dolores de los huesos, adenitis glandulares, manchas de la piel, pérdidas seminales, polliciosis, espermatorrea, herpetismo, albuminuria, escrófula, linfatismo, raquitismo, infundonema, esterilidad, neurastenia, etc., etc. Un frasco de «Roob depurativo Emmerin» con la debida instrucción, 850 pesetas.

El «Regenerador de la sangre Emmerin» es el único descubrimiento de la Terapéutica moderna para curar radicalmente la clorosis, diabetes, parálisis, cefalalgia, raquitismo, escrofulismo, dispepsia, atonía, debilidad de la vista, palidez de los tegumentos, decoloración de las uñas, dolores de cabeza, neuralgias faciales, palpitaciones del corazón, sofocación, digestión difícil, fatiga de los trabajos intelectuales y musculares, latitud, insomnio, delirio, atonación, hinchazón, enema, etc. Un frasco de EMERIN con la debida instrucción, 7 pesetas.

Dichas enfermedades curadas radicalmente mediante los MEDICAMENTOS **EMERIN** TRES VIRTUDES: CONFIANZA HONRADEZ SEGURIDAD

Como prueba de esto, la Casa EMERIN, devolverá a los enfermos el importe del primer frasco ó caja si no encuentran alivio en el primer día.

Para correspondencia y consultas gratuitas, también por cartas, dirigirse: Consultorio EMERIN, Rambla de las Flores, 26, 1.ª, Barcelona, que se recibirá contestación gratis y con toda reserva.—De venta en Palma de Mallorca: Farmacia Central, de Don Ignacio Forteza Serra, Jaime II, 21

GAS MOTOREN-FABRIK DEUTZ

Compañía anónima de los legítimos Motores Otto. Unica casa constructora de los **LEGITIMOS MOTORES OTTO**

Gasógeno DEUTZ para Gas pobre (sin CALDERA y sin GASOMETRO). Gastos de combustible 1 a 3 céntimos por caballo hora.

Esta casa es la más antigua y mayor del mundo dedicada exclusivamente a la construcción de motores y aparatos de gas.

GAS POBRE La fuerza motriz más económica y más sencilla de la actualidad. Para toda clase de Informes: Tcos Hermanos, Bosch 22 al 30, Palma.

Las acreditadas máquinas para coser y bordar **«Naumann»** se distinguen por su solidez, marcha silenciosa, ligereza y finura en sus trabajos.

Máquinas para hacer calceta. Bicicletas—Motocicletas. Instalaciones eléctricas. Accesorios y reparaciones. Ventas al contado y a plazos.

Rubio Hermanos, Unión, 12, PALMA

VENEREO, SIFILIS, ANEMIA

Estrecheces uretrales, prostaticitis, cistitis, catarros de la vejiga, etc. Su curación pronta, segura y radical por medio de los afamados, únicos y legítimos medicamentos.

CONFITES, ROOB, INYECCION Y ELIXIR COSTANZI

Curación pronta, segura y garantida sin producir dolores y evitando las funestas consecuencias producidas por las sondas; por medio de los **Confites Costanzi**, que son los únicos que calman instantáneamente el escoror y la frecuencia en orinar, devolviendo a las vías génito-uritarias a su estado normal. Una caja de confites, 5 pesetas.

Males venéreos Purgación reciente ó crónica, gota militar, flujo blanco, úlceras, etc., se curan milagrosamente en ocho ó diez días con los renombrados **Confites ó Inyección Costanzi**. Un frasco de inyección, 4 pesetas.

Sífilis Su curación en sus diversas manifestaciones, con el **Roob Costanzi**, depurativo insuperable de la sangre infecta. Cura las adenitis glandulares, dolores de los huesos, manchas y erupciones en la piel, pérdidas seminales, impotencia y toda clase de sífilis en general, sea ó no hereditaria. Frasco de Roob, 4 pesetas.

Anemia Clorosis, Neurastenia, Inapetencia, Tisis, Impotencia, Debilidad general, etc., se curan tomando el maravilloso **Elixir Nutro-Masculina Costanzi**. Frasco 7 pesetas.

Puntos de venta: En Palma: En las farmacias de Don Juan Valenzuela y Don Ignacio Forteza. AL POR MAYOR: Depósito exclusivo—Laboratorio GRAU INGLADA, Rambla del Centro, 30, Barcelona. Consultas médicas, contestando gratis y con reserva las que se hacen por escrito, debiendo dirigir las cartas al señor Director del Consultorio Médico. Rambla del Centro, 30, bajos, Barcelona

Servicios de la Compañía Transatlántica de Barcelona

Línea de New-York, Cuba y Méjico.—El día 26 de Enero saldrá de Barcelona, el 28 de Málaga y el 30 de Cádiz, el vapor Manuel Calvo directamente para New-York, Habana, Veracruz y Puerto Méjico.

Línea de Venezuela Colombia.—El día 10 de Febrero saldrá de Barcelona, el 11 de Valencia, el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz el vapor directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón y Colón, de donde salen los vapores el 12 de cada mes para Sabanita, Curacao, Puerto Cabello y La Guayra, etc. Se admite pasaje y carga para Veracruz y Tampico con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. También carga para Marabou y Coro, con trasbordo en Curacao y para Cumaná, Garupano y Trinidad con trasbordo en Puerto Cabello.

Línea de Filipinas.—El día 10 de Febrero saldrá de Barcelona, habiendo hecho las escalas intermedias, el vapor directamente para Génova, Port-Said, Suez, Colombo, Singapur, Ilo Ilo y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental de Africa, de la India, Java Sumatra, China, Japón y Australia.

Línea de Buenos Aires.—El día 8 de Febrero saldrá de Barcelona, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz el vapor León XIII directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

Línea de Fernando Poo.—El día 2 de Febrero saldrá de Barcelona, el 3 de Valencia, el 4 de Alicante y el 7 de Cádiz el vapor San Francisco para Fernando Poo, con escalas en Las Palmas y otros puertos de la Costa Occidental de Africa: Golfo de Guinea.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros, a quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato esmerado como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas a familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares. La empresa puede asegurar las mercancías que se embarquen en sus buques.

Avisos importantes

Rebajas en los fletes de exportación.—La Compañía hace rebajas de 80 por ciento en los fletes de determinados artículos, con arreglo a lo establecido en la R. O. del Ministerio de Agricultura, Industria y Comercio y Obras Públicas de 14 abril, 1904, publicada en la «Gaceta» de 23 del mismo mes.

Servicios comerciales.—La sección que de estos Servicios tiene establecida la Compañía, se encarga de trabajar en Ultramar los Muestrarios que le sean entregados y de la colección de los artículos cuya venta, como ensayo, deseen hacer los Exportadores.

Línea de Cuba y Méjico.—El día 17 de Enero saldrá de Bilbao directamente para Habana, Veracruz y Tampico. Admite pasaje y carga para Cuztazime y Pacífico, con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela-Colombia. Para este servicio rigen rebajas especiales en pasajes de ida y vuelta y también precios convencionales para camarote de lujo. Se despachan billetes directamente para Santiago de Cuba con trasbordo en Habana en combinación con la Empresa del Ferrocarril de Habana a Santiago de Cuba.

Informarán en Palma los señores Jaime M. Granada, S. en C., Plaza Antonio Manra, número 4, Palma.

LLOYD ITALIANO

Compañía de vapores rápidos y directos entre **BARCELONA y BUENOS AIRES**

Especiales para pasajeros de 3.ª clase con amplios dormitorios, grandes comedores con mesas, departamento para Srás. y niños, baños, agua fresca, luz eléctrica y demás comodidades propias de estos modernos Transatlánticos.

Próximas salidas

VIRGINIA, 4 Enero. P. MAFALDA, 17 Febrero.
CORDOVA, 12 Enero. CORDOVA, 8 Marzo.
MENDOZA, 25 Enero. MENDOZA, 22 Marzo.
INDIANA, 5 Febrero.

COCHINEROS ESPAÑOLES RECIENTEMENTE CONTRATADOS.

Para pasaje de 1.ª, 2.ª y 3.ª clase, dirigirse a las oficinas de la Compañía, Jardín de la Reina, 17, (esquina Pelaires).

Sociedad Anglo-Española DE MOTORES, GASOGENOS Y MAQUINARIA GENERAL (Antes Julius G. Neville)

Compañía Anónima.—Capital 2.000.000 de pesetas.—Domicilio Madrid, Mahón.—Talleres en Mahón—Sucursal Barcelona, Plaza Pelaires, 17.—Central Madrid Salón del Prado, 14.—Delegación de la casa «Crossley Brothers» constructora especialista de los acreditadísimos Motores para gas de alumbrao, gas pobre, gasolina, petróleo, alcohol, etc., de todas potencias.—Gasógeno sistema y patente Crossley á insuflación de aire por medio de ventilador, sin gasómetro y sin caldera á vapor.—Gasógeno sistema y sistema Crossley á aspiración.—Gasógeno sistema Dowson.—Máquinas y Calderas de vapor de inmejorable construcción.—Instalaciones completas de material eléctrico para alumbrado, transporte de fuerza y tracción, etc.—Material contra incendio de la reputada casa Shand, Mason y C.—Bombas de pistón conjugas diferenciales, Centrífugas, de vapor directo sistema Blake y de otros sistemas.

Material de minas.—Locomotoras y material de ferrocarriles.—Construcción de remolcadores, barcos de pesca y de recreo.—Dragas.—Grúas.—Reparación de buques.—Construcciones metálicas.—Calefacción y ventilación, fundición de piezas hasta de DIEZ TONELADAS.

PRESUPUESTO GRATIS

Único representante José Estela, Palma de Mallorca

Consúltese á los médicos

YODOGLIDINE

La mejor forma moderna de administración yodo al organismo sin sufrir molestias de yodismo

cura:

GOTA SIFILIS 2.º y 3.º grado REUMA ASMA ARTRITISMO, etc.

De venta en Palma: (a 4 pesetas tubo), Farmacias de J. Sureda, Brosa, 9, principales y Droguerías.

Navigazione Generale Italiana y la Veloce

Vapores directos y rápidos para Buenos Aires por los nuevos y veloces vapores.

Próximas salidas de Barcelona

ITALIA, 19 Enero	REGINA ELENA, 10 Febrero.
LOMBARDIA, 22 Enero	UMBRIA, 12 Febrero
RE VITTORIO, 27 Enero	BRASILE 19 Febrero
ARGENTINA, 8 Febrero	P. UMBERTO, 3 Marzo

COCINA ESPAÑOLA

Estos vapores de reciente construcción reúnen todas las comodidades y reciente confort necesarios en todas sus clases contando con camarotes de lujo, biblioteca, jardín de invierno, sala de música, salón para niños, peluquería, comedores, cuartos de baños, luz eléctrica, ascensor y telegrafo Marconi.

Los pasajeros de 3.ª clase van alojados en dormitorios ventilados e higiénicos, lavabos, comedores con mesa, etc.

Para carga y despacho de pasajes dirigirse a los señores SALOM y WILLAN, Plaza de la Libertad, 3, (frente al Berne), Palma.



LA ROPA QUE VISTE

LA SUPREMACIA DE LA **MAQUINA SINGER**

500 MILLONES DE MAQUINAS SINGER

SINGER "66"

REPRESENTA EL RESULTADO DE LOS CONTINUOS ESFUERZOS EMPLEADOS DURANTE CINCUENTA AÑOS PARA MEJORAR LAS MAQUINAS PARA COSER, REUNIENDO CUANTAS MEJORAS Y PERFECCIONES PUEDEN SER DE UTILIDAD PRACTICA.

Establecimientos SINGER en todas las ciudades del mundo.

4-JAIME, 11-4 PALMA DE MALLORCA

VAPORES DIRECTOS de Pinillos, Izquierdo y C.ª, S. en C., de Cadiz

Para Canarias, Puerto Rico, Mayaguez, Ponce, Habana, Matanzas, Santiago de Cuba y Guantánamo, saldrá de este puerto, directamente, el día 1.º de Enero, el magnífico vapor **CATALINA**

Admite carga y pasaje para dichos puntos.

NOTA.—Se suplica á los señores cargadores se sirvan pasar aviso con anticipación de la carga que tengan que embarcar para reservarse la cabina necesaria.

Línea de la América del Sur

Para Montevideo y Buenos Aires, saldrá del puerto de Barcelona, el día 1.º de Febrero, el vapor

BARCELONA

Admite carga y pasaje para dichos puntos.

Para carga, pasaje y demás informes dirigirse á los representantes de la Compañía Sres. MARTINEZ Y PLANAS, S. Juan, 20, Palma

NICOLAS TICOULAT

DENTISTA

Dentaduras, orificaciones y empastes. Precios económicos.—Calle Pelaires, núm. 102

Tiipo. litografía de Amengual y Muntaner